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Viernes, 21 de julio de 2023.  “Año 65 de la Revolución”.

UNA FECHA que nos compulsa e impulsa, 
que nos convoca a no detenernos, a no ce-
jar en nuestros empeños de tener un me-

jor país: eso es el 26 de Julio. 
Clarinada revolucionaria protagonizada 

por jóvenes valerosos que, 70 años después, 
siguen siendo ejemplos. No dudaron en en-
tregar sus vidas por la libertad de la Patria, 
y su sangre generosa fructificó en una her-
mosa obra que corresponde hoy defender y 
hacer todavía más grande y enaltecedora.

  Llegamos hasta aquí no sin sacrificios, 
sorteando el más feroz bloqueo que nación 
alguna haya podido enfrentar; a sabiendas 
de que solo “por nosotros mismos y con 
nuestros propios esfuerzos”, al decir del 
eterno Fidel en el concepto de Revolución 
que nos legara, podremos continuar adelan-
te, afianzando victorias colectivas.

  Como siete décadas atrás, Cuba enfren-
ta hoy a un poderoso enemigo, provisto 
no solo de armas muy sofisticadas, sino 
también de otras, ideológicas, destinadas a 
subvertir el orden. Ahí están los emporios 
de las redes sociales y otros mecanismos 
que, tras la aparente inocuidad, esconden la 
ponzoña para hacer que no pocos cambien 
de casaca y fijen rumbo “al sueño prome-
tido”.

  Apuestan, fundamentalmente, a nues-
tros jóvenes, por lo que significan para el 
presente y futuro de la nación, pero olvidan 

       La 
victoria

 de 
todos

que hay una rica historia, asidero y sustento 
de la Cuba de hoy.

  No somos perfectos; eso lo sabemos 
bien, y en el empeño de hacer mejor las 
cosas, caminamos cada día. Urge acelerar 
el paso, pues no tenemos demasiado tiem-
po; sobre todo porque el enemigo acecha, 
y es la voluntad colectiva, con el quehacer 
unido, sistemático, con denuedo, lo que nos 
asegurará un presente y futuro promisorios.

Otro 26 de Julio nos incentiva a poner 
manos y corazón en favor de transformar 
—para bien— esta sociedad imperfecta 
que hacemos mujeres y hombres, jóvenes y 
adultos, en fin, el pueblo todo.

  “Con todos, la victoria” se oye por estos 
días y no falta razón, porque cada victoria la 
construimos a golpe de sudor colectivo, de 
manos estrechadas en el surco, la trinchera, 
las fábricas, las aulas; inspirados en la ge-
neración del Moncada: los que cayeron y los 
que todavía están como fehaciente ejemplo 
de que es valedero entregar nuestros mejo-
res años y energías a una causa justísima, 
como lo es la Revolución cubana.

  “Con todos, la victoria” no es consigna, 
es certeza que nos llega desde la unidad. Lo 
dijo nuestro José Martí: “Juntarnos, es tan 
necesario que estemos todos juntos, que 
nos sintamos fuertes y consolados para lo 
que tenemos que hacer”. (Tay Beatriz Tos-
cano Jerez)

“No se ha cumplido
pues la voluntad de un 
hombre o de un grupo 

de hombres; ¡se ha
cumplido la voluntad

de un pueblo!

Fidel Castro Ruz, 26 de 
julio de 1959.

¡Trabajemos  todos 
por hacer de cada día 
del almanaque un 26, 
de cada mes del ca-
lendario un julio, de 
cada compromiso un 
Moncada victorioso!

Miguel Díaz-Canel, 
26 de julio de 2019.
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A pocos días de conmemo-
rarse el aniversario 70 del asal-
to a los cuarteles Moncada, en 
Santiago de Cuba, y Carlos Ma-
nuel de Céspedes, en Bayamo, 
la miembro del Comité Central 
y primera secretaria del Partido 
en Cienfuegos, Marydé Fernán-
dez López, compartió algunas 
reflexiones acerca de la condi-
ción de provincia Destacada a 
propósito de esa relevante fe-
cha histórica.

“Resulta un tremendo re-
conocimiento para los cien-
fuegueros, a un año de haber 
sido sede de las actividades 
centrales por el 26 de Julio, al-
canzar ahora tan alto estímulo, 
cuando sabemos que hay otras 
provincias, incluyendo las re-
conocidas esta vez, que tienen 
muchísimos resultados en la 
etapa evaluada”, afirmó la diri-
gente, y acotó:

“Aunque aún insatisfechos, 
son indudables los logros del 
territorio. Ahí está el cumpli-
miento del plan de producción 
de azúcar, después de un tiem-
po sin alcanzar esa importante 
meta. Y no solo los tres centra-
les que hicieron zafra sellaron 
sus compromisos productivos, 
sino que aportaron más de 
quince toneladas por encima, 
una cuantiosa contribución a 
la economía del país”.

En otro orden, precisó Fer-
nández López, que por cuarto 
año consecutivo salió adelante 
el Programa de la Vivienda. “No 
podemos soslayar, dijo, que el 
fondo habitacional es una de 
nuestras insatisfacciones, y 
no debemos detenernos hasta 
cubrir de manera diferencia-
da la demanda que precisa la 
población”.

Si bien no se logran los vo-
lúmenes deseados en la pro-
ducción de alimentos, según la 
máxima autoridad política en 
Cienfuegos, avanzan en la con-
solidación de los once polos 
productivos, en tanto se cum-
ple la campaña de siembra en 
más de mil 700 hectáreas por 
encima de lo previsto para la 
fecha. Sin embargo, dejó por 
sentado que es evidente la ne-
cesidad de incrementar el sal-
do productivo del programa 
agroalimentario en pos de la 

seguridad alimentaria y nutri-
cional.

Fernández López le confirió 
particular destaque a la esta-
bilidad y eficiencia de la ter-
moeléctrica Carlos Manuel de 
Céspedes, en momentos en 
que el Sistema Electroenergé-
tico Nacional (SEN) depende 
mucho de la sostenibilidad en 
la generación de la planta.

De igual modo resaltó el pa-
pel de la Refinería de Petróleo, 
industria que no deja de pro-
ducir, a pesar de las limitacio-
nes y obstáculos impuestos por 
el bloqueo yanqui, la espada 
de Damocles, la que según sus 
propias palabras “sigue mar-
tirizando y maltratando a los 
cubanos con las trabas para la 
llegada de los recursos y sumi-
nistros de materias primas. No 
obstante, se pudo realizar el 
mantenimiento de las dos uni-
dades de la 'Carlos Manuel de 
Céspedes', lo que facilita que 
hoy entregue más de 300 MWh 
al SEN entre sus dos bloques”, 
recalcó.

La primera secretaria del 
Partido aludió al cambio de la  
matriz energética en el sistema 
de Acueducto de la provincia, 
y hasta el 26 de julio se debe-
rán instalar 63 motobombas, 
cuya fuente de alimentación 
de corriente es la energía solar 
a través de paneles fotovoltai-
cos. “Tal programa, enfatizó, va 
a contribuir al abasto de agua 

potable en lugares muy com-
plejos, e incluso donde antes 
no se disponía de este servicio”. 

Al referirse a las acciones y 
el trabajo en aproximadamen-
te 41 barrios en situaciones de 
vulnerabilidad, la dirigente po-
lítica significó cuánto le ha es-
tampado a este noble empeño 
la entrega, el compromiso y el 
sentido de la urgencia por par-
te de quienes están involucra-
dos en la atención a la tarea.

“En la esfera de la Salud Pú-
blica es digno de reconocer que 
fuimos sede del acto nacional 
por el Día de la Enfermería, e 
igual estímulo para Cienfuegos 
al ser escogida durante la cele-
bración a nivel de país por el 
Día del Médico y la Enfermera 
de la Familia. Llegue, además, 
nuestra gratitud a los trabaja-
dores del sector por el esmero 
y la dedicación que ponen, en 
medio de carencias y adversi-
dades materiales, en el inten-
to de dar lo mejor de sí en los 
servicios a la población. Por 
otra parte, la provincia sigue 
siendo escenario principal de 
ensayos clínicos para nuevas 
vacunas y novedosos produc-
tos”, comentó.

Agregó la miembro del Co-
mité Central que nuestras dos 
universidades —la de Ciencias 
Médicas y la Carlos Rafael Ro-
dríguez— fueron acreditadas; 
ambas, subieron de categoría, y 
sin lugar a dudas, ello significa 

un notable reconocimiento a 
sus respectivos claustros de pro-
fesores, en muestra de cuánto 
más puede hacerse en función 
de que esos centros de altos es-
tudios influyan en la gestión de 
gobierno basada en la ciencia, 
tecnología e innovación, unido 
a la incidencia del Citma, or-
ganismo que, vale mencionar, 
ganó la sede del acto nacional 
por el Día del Medio Ambien-
te, recordó Marydé Fernández 
López.

¿Insatisfacciones?
“Muchísimas. Las principa-

les que tenemos los cuadros 
que dirigimos la provincia es 
que aún no podemos satisfacer 
la demanda de la población en 
materia de alimentos, así como 
trabajar por la disminución de 
los precios, no solo a los pro-
ductos alimenticios, sino tam-
bién a los de bienes y servicios; 
además de fortalecer el enfren-
tamiento al delito y las ilegali-
dades que todavía se cometen.

“Que nuestro comercio y gas-
tronomía, que llegan al '26' con 
una circulación mercantil so-
brecumplida, exhiban mejoras 
en la calidad de los servicios. 
Debemos seguir trabajando 
en las exportaciones de nues-
tros rubros, con una apertura 
al mercado internacional; y un 
excelente espacio para ese ob-
jetivo debe ser la realización de 
la feria ExpoSur.

 “No obstante, es justo re-

saltar en estos momentos el 
esfuerzo de nuestro pueblo 
en general, y en particular de 
los trabajadores y los jóvenes, 
quienes que en medio de to-
das estas batallas en el que-
hacer del día a día, persisten. 
El reconocimiento a los cien-
fuegueros, esos que a pesar de 
los avatares siguen caminando 
y avanzando, y continúan rea-
firmando que es posible tener 
resultados. Esa es la muestra de 
cuánto puede hacerse cuando 
existe la voluntad y el deseo de 
hacer, sobre todo cuando hay 
mucho compromiso.

“Puedo afirmar que la meta 
fundamental está en consoli-
dar los resultados, y en tal sen-
tido pedirle al pueblo que des-
de cada puesto de trabajo haga 
lo que le corresponde para po-
der avanzar mucho más.

“Luego, las perspectivas 
a corto, mediano y largo al-
cance es contribuir a que 
Cienfuegos  siga siendo una 
ciudad que encanta, y que le 
brinde a quien la visite esa 
imagen de unidad y maneras 
diferentes de hacer que nos 
caracteriza; eso tiene que for-
mar parte de la cotidianidad. 
En fin, el reto está en mante-
ner lo alcanzado hasta hoy y 
continuar creciendo en todos 
los renglones, en el ámbito de 
la vida económica, política y 
social”, sentenció la primera 
secretaria del Partido.

¡Para que Cienfuegos siga encantando!

Marydé Fernández López, primera secretaria del Partido en la provincia. / Foto: J. C. Dorado
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Tay B. Toscano Jerez 
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El bien que se puede hacer

dad y la situación 
se torna llevadera, 
mas no es secreto 

que cuando no están, la cosa cambia 
y no siempre los ciudadanos llevamos 
las de ganar.

¿Será tan complicado ser empáti-
co y ponerse en el lugar de los otros?, 
¿estarán ajenos los directivos de las 
empresas y otras entidades con trans-
porte obrero a la problemática actual?, 

¿desconocerán, acaso, el comporta-
miento de sus choferes en la vía? No lo 
creo. Tampoco considero que medidas 
como retirar licencias, sancionar con-
ductores, hacer análisis con directivos 
u otras sean la solución a un fenómeno 
que se empeña en acompañarnos.

Tan sencillo como ser solidarios y 
pensar en el bien que se puede hacer: 
una persona que se traslade de esa 
manera, es una menos que pasa traba-

jo y se agobia. Tal vez no llegue hasta 
su destino final, pero puede acortar la 
distancia. Siempre será gratificante es-
cuchar: “Gracias”, “Tengan buen día”, y 
otra suerte de deseos positivos.

Pensemos: hoy tenemos asegurado 
un transporte, pero mañana —por esas 
cosas que tiene la vida— podríamos 
“pedir botella”.  Entonces, no pierda la 
oportunidad de experimentar el bien 
que se puede hacer.

El 12 de septiembre de 1973 
marcó un antes y un después 
en la historia de la educación en 
Cienfuegos, por entonces aún 
una de las seis regiones de la anti-
gua provincia de Las Villas.

Aquel miércoles de hace casi 
medio siglo, poco antes del me-
diodía, unos 80 adolescentes 

llegamos a las rojas tierras de Ya-
guaramas para estrenar la prime-
ra Escuela Secundaria Básica en 
el Campo (Esbec), de nuevo tipo, 
en el territorio.

Al centro educacional que per-
petuaría el nombre de Juan Al-
berto Díaz, mártir a sus 24 años 
en las arenas de Playa Larga, le 
siguió con poquísima diferencia 
de tiempo la "Gustavo Machín", 
una sucursal cienfueguera mien-
tras en la capital provincial, Santa 

Clara, se construía la 
Escuela Vocacional 
Ernesto Guevara.

Los 50 años, ani-
versario redondí-
simo si los hay, es 
una buena razón 
para celebrar aquel 
a c o n t e c i m i e n t o 
fundador.

Se lo merecen los 
profesores, de los 

La ubicación de 
inspectores populares del 
transporte (amarillos), los 

llamados azules y hasta 
los pertenecientes a la 

Unidad Estatal de Tráfico 
(UET), conocidos como 

verdes, se han desplegado 
en varios puntos de la 

ciudad y la situación se 
torna llevadera, mas no 

es secreto que cuando no 
están la cosa cambia y no 
siempre los ciudadanos 

llevamos las de ganar.

Foto: Centro de documentación de 5 de Septiembre

Foto: cortesía del grupo de Facebook "Carmelina ESBEC 73-74"

mejores de la región, nos dije-
ron al iniciar aquella andadura 
formativa, y los confirmaron las 
aulas desde el primer día.

Y nos lo merecemos tam-
bién, por qué no, quienes le 

dimos validez al principio del 
estudio-trabajo, fundando na-
ranjales y haciéndonos mejo-
res ciudadanos de un país en 
marcha.

La intención de estas letras es 

recabar de las correspondien-
tes autoridades provinciales un 
apoyo para recordar como se 
merece un hecho que devino 
parteaguas de nuestra historia 
pedagógica reciente.

Una buena razón para celebrar

Aquel miércoles de hace 
casi medio siglo, poco antes del 
mediodía, unos 80 adolescentes 

llegamos a las rojas tierras de 
Yaguaramas para estrenar la primera 

Escuela Secundaria Básica en el 
Campo (Esbec), de nuevo tipo,

en el territorio.

Nada reconforta más que el agrade-
cimiento del prójimo cuando se tie-
ne para con él un gesto amable. Y no 
es solo para quien facilita la solución, 
sino también para quien ve resuelta su 
dificultad con algo tan sencillo como 
“dar o recibir botella”.

El tema del transporte es uno de los 
que se mantiene en la palestra. Mover-
se para ir al trabajo, la escuela, un hos-
pital o realizar una gestión cualquiera 
es un asunto serio, máxime cuando las 
limitaciones de combustible, equipos, 
partes y piezas están 
a la orden del día. Sin 
embargo, la solución 
es sencilla y está a la 
mano. 

No es un tema nuevo, 
pero lo traigo a colación 
porque todavía se rei-
teran las quejas de los 
ciudadanos: “Pasan de 
largo y no paran”, “Se 
creen que los carros 
son propios”, “¿Por qué 
las guaguas de algunas 
entidades, teniendo 
capacidades, no paran 
para recoger, si también 
somos trabajadores?”. 
Esas son algunas de las 
interrogantes de quie-
nes —día a día— sortean la travesía de 
ida y vuelta.

La ubicación de inspectores popu-
lares del transporte (amarillos), los 
llamados azules y hasta los pertene-
cientes a la Unidad Estatal de Tráfico 
(UET), conocidos como verdes, se han 
desplegado en varios puntos de la ciu-
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Nancy Cobas Cabrales veía muy 
lejos que el sueño de tener una casa 
propia para disfrurla en compañía 
del esposo e hijos se hiciera realidad. 
Empero, un buen día, cuando menos 
lo pensaba, el delegado de circuns-
cripción del Consejo Popular Jura-
gúa la visitó en el precario local que 
habitaba, para hablarle de la remode-
lación de una vieja nave, la que sería 
convertida en confortables viviendas 
para ella y los suyos, además de otras 
familias.

Aunque al principio dudó, la líder 
natural de la comunidad El Tabaco 
muy pronto tuvo la certeza de que 
su futuro cambiaría. El acarreo de 
materiales y la entrada de la brigada 
de constructores así lo corrobora-
ba. Entonces supo que ellos estaban 
incluidos entre los cuatro barrios en 
situaciones de vulnerabilidad en el 
municipio de Abreus, como parte del 
programa de mejoramiento de las 
condiciones habitacionales y otras 
transformaciones sociales.

Poco más distante, en la cabece-
ra municipal, otros 482 pobladores 
de “El Seboruco” recibían similar 
alegrón. Aquí la delegada de esta 
circunscripción, la No. 1, Neyvis Acea 
González, muestra con orgullo el 
resultado de lo que hasta ahora se ha 
logrado en el asentamiento.

“Por lo pronto se han realizado 
importantes acciones constructivas y 
de conservación. Del fondo de unas 

174 viviendas, han sido beneficia-
das 107 en mayor o menor medida, 
varias de ellas ejecutadas totalmente 
y otras en las que se trabaja ahora 
en la rehabilitación de techos, redes 
hidrosanitarias, cambio de carpin-
tería, repello de fachadas exteriores 
y pintura”, precisó la también vice-
presidenta de la Asamblea Municipal 
del Poder Popular.

En tanto, desde el punto de vista 
de objetivos sociales y económicos 
a intervenir en saludo al aniversario 
70 del asalto a los cuarteles Moncada 
y Carlos Manuel de Céspedes, se han 
acometido otro importante grupo 
de obras. La delegada nos muestra 
entre las de mayor connotación, la 
reparación de la dulcería La Espe-
cial, única de su tipo en el pueblo; el 
local del centro de Salud Mental; y la 
colocación de dos telefonías públi-

Armando Sáez Chávez
@arsacha

cas, conocidas por TFA.
“La conclusión de otros objetos de 

obras, señala la líder popular, dan 
respuesta a planteamientos históri-
cos de los electores, como es el caso 
del mejoramiento del alumbrado pú-
blico, la restauración del consultorio 
del médico de la familia, habilitación 
de una bodega, construcción de 
un miniparque, más de mil metros 
cuadrados de aceras, mejoras en la 
fuente de abasto de agua y el  arreglo 
de la calle principal. Eso sí —acla-
ró—, la población ha estado involu-
crada con su apoyo en la mayoría de 
las labores restauradoras”.

A la doctora intensivista Lyrema 
Leonard de Armas la encontramos 
en plena organización y ubicación 
de muebles y demás útiles del hogar. 
Como buena anfitriona, solícita nos 
hizo pasar al interior de su casa re-

Abreus reduce
situaciones de vulnerabilidad 

en sus barrios
En el municipio ganador de la sede por el 26 de Julio, la actividad en 

esta área es intensa, para beneplácito de sus pobladores

cién construida. “Imagínese, explica 
con las lágrimas de emoción a punto 
de estallar, vivo en este lugar desde 
hace 39 años y las condiciones del 
techo y otras partes de la casa esta-
ban en muy mal estado, con vigas 
totalmente deterioradas, al igual que 
la carpintería en general, y qué decir 
del piso…”.

La joven profesional de la Salud 
dice no tener palabras para el agra-
decimiento por el gesto tan noble de 
hacer felices a ella y al resto de su 
familia. “Desde que entro a mi casa, 
disfruto de los cambios que no me 
imaginé nunca, los mismos que en 
un año hiciera realidad este sueño... 
Como no me canso de repetir, ¡hoy 
resido en una casita de princesa!”.

Otro ambiente de similar renova-
ción lo hallamos en el asentamiento 
Las 500, una pintoresca comunidad 

Lyrema frente a su nueva casa.
Nancy Cobas Cabrales, del barrio El Tabaco, habla con orgullo de los 
avances de su futura vivienda.
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El asentamiento de Las 500 estuvo en el programa de mejoras en barrios con situación de 
vulnerabilidad.

En los barrios en condición de vulnerabilidad, las mejoras 
constructivas de casas y centros económicos y sociales son 

solo parte de la actividad transformadora. El cambio de estilos 
de vida, hábitos, costumbres, cuidado del medio ambiente y la 

buena convivencia social a partir de las relaciones entre vecinos 
constituye, tal vez, la tarea más difícil y compleja de llevar adelante 

por las organizaciones políticas y de masas, los trabajadores 
sociales (TS), sociólogos y psicólogos, incluidos otros especialistas 

de la Salud y organismos implicados.

de edificios en medio de las rojas 
tierras de Juraguá, cuya fecha de 
fundación data de 1972, habitado por 
poco más de 730 personas en 322 
viviendas. Aquí Yunier Terry Rodrí-
guez, delegado de la circunscripción 
No. 18 de ese Consejo Popular, se 
adelanta en la explicación:

“Desde que fuimos considerados 
uno de los barrios en situación de 
vulnerabilidad, comenzaron los 
cambios. Los primeros trabajos estu-
vieron encaminados a la rehabilita-
ción del sistema de aguas albañales 
y de desechos. Más tarde llegaron las 
reparaciones de la escuela y el círcu-
lo recreativo, y como una bendición 
para los pobladores surgió el punto 
de venta de TRD”.

Las acciones restauradoras la 
completan el acondicionamiento 
del parque y la remodelación de 
seis edificios…”sabemos que faltan 

cosas, reconoce, pero como siempre 
les digo a mis electores, hay que 
tener paciencia y confianza en las 
autoridades, pues más temprano 
que tarde llegarán los arreglos de 
los viales y la construcción de la 
parada de guaguas, por citar los de 

mayor urgencia”.
Según Terry Rodríguez, en esta 

revolución constructiva han interve-
nido fuerzas de varias entidades del 
municipio y mencionó como ejem-
plo la participación de Comunales, 
Acueducto y Alcantarillados, además 

de otros organismos de la adminis-
tración local. “Por supuesto, estamos 
conscientes de la situación económi-
ca, y esperamos con mucha fe, que 
poco a poco, y en cuanto mejoren las 
condiciones, algún día se resuelva el 
problema del transporte de pasajeros y 
las comunicaciones, con la instalación 
de equipos de telefonía fija”, comentó.

A decir verdad, tanto en los barrios 
de Abreus como en los 41 de los otros 
municipios en igual condición de 
vulnerabilidad, las mejoras cons-
tructivas de casas y centros econó-
micos y sociales es solo parte de la 
actividad transformadora. El cambio 
de estilos de vida, hábitos, costum-
bres, cuidado del medio ambiente y 
la buena convivencia social a partir 
de las relaciones entre vecinos cons-
tituye, tal vez, la tarea más difícil y 
compleja de llevar adelante por las 
organizaciones políticas y de masas, 
los trabajadores sociales (TS), soció-
logos y psicólogos, incluidos otros 
especialistas de la Salud y organis-
mos implicados.

De lo anterior está plenamente 
consciente la TS Yarisleydi Girau 
González, quien tiene bien identifi-
cada la problemática por resolver en 
el barrio El Tabaco, de Juraguá. Ella 
sabe perfectamente que solo cuan-
do actúe con eficacia y prontitud, 
junto al resto de las personas de 
bien de la localidad y las autorida-
des competentes contra el alcoho-
lismo y los desvinculados laborales, 
entre otros vicios y males, su trabajo 
fructificará. Solo entonces podrá 
hablarse de una real transformación 
del barrio.

El local de consulta de Salud Mental fue 
de los objetos reparados en el barrio El  

Seboruco. / Fotos: J. C. Dorado

Trabajadores acarrean materiales para la construcción de viviendas en el barrio El Tabaco, 
en Juraguá.
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Nuestra música y sus protagonistas
A cargo de Sandra M. Busto Marín

A cargo de Julio Martínez Molina
@juliogranma

La religión del fotograma

Cuando la Universal, fiel a su historia en el 
género, produjo Tiburón (Steven Spielberg, 
1975), la mítica película de terror que transfor-
mó los conceptos de este tipo de cine, nadie 
podía imaginar a lo que serían reducidos los 
escualos cinematográficos del presente.

La progresiva autodegradación del lla-
mado subgénero de tiburones en verdad 
comenzó pronto, a partir de las propias 
secuelas norteamericanas, de las cuales 
Spielberg se alejó por considerarlas “un 
truco de carnaval barato”, algo que ya se 
adivinaba al verse Tiburón 2 (Jeannot 
Szwarc, 1978), pero que quedaría bien cla-
ro, sobre todo, tras las infames El gran tibu-
rón (Joe Alves, 1983) y Tiburón, la venganza 
(Joseph Sargent, 1987).

Pese a la paulatina reducción de la taquilla 
ante tales producciones, siempre sería redi-
tuable emprenderlas, y es así que, del otro 
lado del Atlántico, el realizador italiano Enzo 
G. Castellari se metería a estas rojas aguas por 
intermedio de El último tiburón (1981), tam-
bién vista en Cuba como las anteriores, e igual 
de deficiente.

Esa producción serie B de bajo presupuesto 
y mucha sangre preludiaría la posterior subor-
dinación total del subgénero a la pantalla de 
explotación en general, pero específicamente 
a cuanto se conoce como sharksploitation (es-
cualos ya salidos de todo molde imaginativo 
posible en un cine comercial de ínfima cali-
dad, máxima violencia, pésimos actores), algo 
llevado al paroxismo en Sharknado.

Dicha saga de seis películas iniciada por la 
cadena de televisión SyFy en 2013, con aque-
llos tiburones que volaban sobre Los Ángeles 
tras ser levantados del mar por un tornado, 

desplazó al subgénero al terreno del desma-
dre absoluto, la coña, el sinsentido, el todo es 
posible. En cubano, al “bonche”.

Sinceramente, nunca creí que alguien to-
mara en serio otra vez a estos peces después 
de Sharknado. Mas en cine todo es posible, 
e irrumpió ese sabroso ejercicio de terror lla-
mado Infierno azul (Jaume Collet-Serra, 2016), 
excepción dentro de un subgénero que, para 
mayor pena, apeló a la hibridación del escua-
lo con otras criaturas; así como a su prehisto-
ria fósil, megalodones mediante.

Justo un megalodón ataca a una familia y 

los trabajadores de una plataforma petrolera 
marina de México en Demonio negro (Adrian 
Grunberg, 2023), la cual  estrenarán mañana 
en el espacio televisivo La película del sábado. 
Adecuación del tema —esto es un eufemismo 
para no decir burda copia— de Megalodón 
(Jon Turteltaud, 2018), donde pasaba lo mis-
mo, pero mucho mejor, en un submarino 
hundido en una fosa del Océano Pacífico, De-
monio negro es más mala que Sharknado, si 
pudiera existir esa categoría.

Lo es, porque la saga de los escualos volado-
res se instituía desde la plena autoconciencia 

Nuria Vega Valdés es una joven instructo-
ra de música, responsable de la creación de 
la Cantoría Infantil Amanecer Feliz. Tuvo 
la dicha de ser discípula de la querida Tía 
Rosa, quien, con su sapiencia, hoy la guía 
en este proyecto. Por la importancia que 
merece tratar el tema de la música escrita 
especialmente para la infancia y del cuida-
do que precisan estas edades en la base de 
una vida plena, es que me acerqué a ella y le 
pedí su testimonio para compartir con los 
lectores de 5 de Septiembre.

“Comencé con la Tía Rosa cuando es-
taba en cuarto grado en un gran taller que 
organizó. Recuerdo que nos enseñaba a to-
car la guitarra y a cantar canciones latinoa-
mericanas y cubanas. Después pasamos al 
programa de radio El rincón de la Tía Rosa. 
Cada encuentro que se grababa estaba lle-
no de aprendizaje. Hacía los guiones con 
diferentes temáticas, a las cuales se unían 
sus canciones. Nos enseñaba además dic-
ción, cómo proyectarnos con el micrófono 
y hablar en la radio. Aunque empecé ha-
ciendo cosas bien pequeñitas, poco a poco 
fui aprendiendo las diferentes voces de los 
personajes, que muchos de ellos dan título 
a sus canciones.

“Posteriormente ingresé en la Escuela de 
Instructores de Arte, para estudiar música. 
Siempre me ha gustado enseñar y cantar. 
Los niños me encantan, principalmente los 
más pequeños. Después 
de graduarme, la Tía me 
invitó a cantar en su disco 
Trocacuentos. Había par-
ticipado también en los 
anteriores, menos en el 
primero, que fue Amanecer 
feliz. Y de ahí seguí vincula-
da con sus canciones y su 
obra. Yo iba a todas las pe-
ñas de ella.

“Mi primera alumna en 
la Casa de la Cultura fue 
Alba Sofía, y luego se fue-
ron sumando niñitos a los 
cuales les gustaba cantar. 
Logré un grupo estable de nueve, entre las 
edades de primer y tercer grado, y decidí 
crear la cantoría. Al abrirse el aislamiento 
a que nos obligó la pandemia, hicimos 
Carrusel Musical con la realizadora Aday 
Pérez y la Tía Rosa. Cuando se pudo, me fui 
con la Tía  —quien gentilmente nos brindó 
su espacio— a trabajar desde su casa. Me 

decía que necesitaba escuchar a los niños, 
hablar, cantar, saber de qué hablan, qué 
cantan y qué están haciendo.

“Ella siempre nos ha apoyado, ayudado, 
enseñado, nos ha brin-
dado todo su talento, su 
experiencia, y siento que 
hemos hecho una gran 
dualidad. Comenzamos 
a trabajar con la Tía mon-
tando rondas, canciones 
tradicionales, de cuna, 
nanas, utilizando diferen-
tes recursos como ritmos 
atrayentes para los niños, 
más actuales y moder-
nos. Se ha empleado la 
percusión y la guitarra, 
instrumento este último 
que a veces ella percute y 

los niños acompañan con palmadas y mo-
vimientos corporales; eso les llama mucho 
la atención. Las fuimos nombrado rondas 
lluviosas, entre ellas La lluvia cayó; rondas 
deliciosas, como Arroz con leche; y se han 
rescatado canciones que se deben cantar 
en las escuelas, incluidas en los cancione-
ros, como Las tijeras de mamá, que ya no 

de su carácter lúdico, mientras que Grunberg 
construye una película sin una pizca de sar-
casmo o ironía, pedantemente seria; no obs-
tante tratar con una ridícula base de guion, 
interpretativa e incluso digital.

Por añadidura, el poco presupuesto 
manejado convierte al tiburón en casi in-
visible dentro de un filme de descuidada 
fotografía, con errónea labor de montaje, 
que para rematar hiede en la visión xenó-
foba de México y su gente: postura ideo-
lógica en la cual reincide el director tras 
su Rambo 5 (2019).

Nuria Vega 
y la música infantil

Tiburones,

Demonio negro (2023) será estrenada mañana en el espacio televisivo La película del sábado.

son muy escuchadas ni conocidas, y noso-
tras las hemos llevado de nuevo al reperto-
rio musical de los niños.

“La infancia es tan bonita y marca psico-
lógicamente la educación, es un punto de 
partida importante para un futuro adulto 
feliz. Mañana puede ser que no sean mú-
sicos, no importa la profesión que elijan, 
pero van a apreciar la buena música o irán 
a ver un buen cuadro y decir si está bien he-
cho. Creo que por ahí estamos trabajando, 
en función de que sean niños educados 
para bien, felices, que disfruten de esta eta-
pa que pasa tan rápido y es tan especial.

“Creo que los menores deben cantar la 
música infantil. Eso lo hablo mucho con 
la Tía. Nosotras trabajando juntas, hemos 
creado una atmósfera casi mágica. Siempre 
me han gustado mucho sus canciones, su 
obra y este trabajo con los niños. De hecho, 
la Cantoría se llama Amanecer feliz, y es lo 
que tratamos de hacer todos los días, ser fe-
lices y cantarle a ellos”.

Nuria es graduada de Instructores de 
Arte, licenciada en Comunicación Social y 
máster en Estudios Históricos y Antropo-
lógicos. La Tía Rosa y la Cantoría Amane-
cer feliz, dirigida por Nuria Vega, estarán 
presentándose durante este verano en la 
Galería de Arte Boulevard, de la ciudad de 
Cienfuegos, los segundos, terceros y cuar-
tos sábados del mes, a las 10:00 a.m., con 
presentaciones alegóricas a la exposición 
Tía Rosa de las canciones. Cada encuentro 
le será dedicado a un pintor y un escritor.

del mito a la broma
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Carlos E. Chaviano Hernández
@carchavia74

Si el año anterior nos pareció una 
proeza que Cienfuegos anclara en el 
cuarto lugar general de los Juegos Na-
cionales Escolares (además del terce-
ro a nivel de país según el número de 
medallas), ahora es noticia que pudie-
ra mantener ese privilegiado escaño,  
e incluso existen posibilidades reales 
de que se ubique en la tercera plaza de 
la nación.

Aclaramos desde ahora que, como 
es habitual, aún no se han oficializado 
las estadísticas de la tradicional cita 
veraniega, aspecto que habrá que re-
visar, pues no entendemos el retraso 
una y otra vez.

Pero gracias a las cuentas del In-
der en la provincia, el tercer peldaño 
es casi real, lo que sin dudas ubica-
ría a Cienfuegos en la nueva potencia 
emergente del deporte nacional. 

Para seguir un orden lógico de nues-
tras publicaciones, primero pasemos 
revista al resultado de las disciplinas 
que integraron lo que este año se lla-
mó el segundo bloque de la justa.

Así, el tiro con arco mantuvo su rei-
nado con acumulado de 84 puntos, 
bien distante del conseguido por Sanc-
ti Spíritus (54,2) y Las Tunas (43,6), sus 
más cercanos perseguidores. Esta vez 
la cosecha fue de once títulos, cuatro 
preseas de plata y una de bronce; y 
estuvo liderada por el que sin dudas 
debe ser el mejor atleta de los Juegos 
Escolares, pues Andry González Reyes 
protagonizó la inédita actuación de 
nueve cetros de nueve posibles. La an-
terior reina de la arquería, María Fer-
nanda Aladro Camejo, contribuyó con 
tres doradas, par de subtítulos y una 
bronceada.

El bádminton, que el año anterior 
no vio participación, regresó por la 
puerta ancha, al dominar la compe-
tencia acogida por nuestro territorio. 
Con saldo de 70,75 unidades y cosecha 
de 2-2-1, los nuestros fueron inalcan-
zables para sus rivales. Andy Daniel 
Barco González se llevó la distinción 
de más destacado, con botín de par de 
oros y una plata.

El tenis de mesa no estaba conforme 

con el tercer lugar del año anterior, 
y ahora lideró el accionar con 2-2-9. 
Anabelis Alarcón Águila (1-1-1), An-
gélica María Olivera Delgado (1-1-1), 
Adriana Bodes Bereaux (1-0-2) y Sai-
delis Arteaga Dueñas (1-0-2) llevaron 
la voz cantante por la comitiva de casa. 

Otra vez las velas se mantienen en 
la cima, con su segundo puesto na-
cional, aunque lamentablemente no 
contamos con muchos datos, a no ser 
que solo fueron superadas por Ciego 
de Ávila.

En terceros sitios quedaron el pen-
tatlón (1-2-2), el polo femenino (tras 
derrotar por bronce a Villa Clara siete 
goles por cinco), y el voleibol mascu-
lino. 

Un cuarto lugar, que al menos a mí 
me sabe a oro, lo obtuvo el canotaje, 
disciplina que desde hace varios años 
lucha contra mil limitantes. No obs-
tante, los nuestros consiguieron man-
tenerse en la élite, a solo un punto de 
la tercera plaza. Liz Mary Bombino, 
con sus cuatro títulos, mucho tuvo que 
ver en la cosecha de 4-1-4.

La natación merece mención aparte, 
pues un quinto escaño y 39 medallas 
mejora por mucho el ya impresionan-
te séptimo peldaño del año anterior. 

Luego quedaron ubicados el triatlón 
y el béisbol (6), el tiro deportivo y la 
pelota vasca (7), el ciclismo (8), el boxeo 
(10) y la lucha (11).

En cuanto a los deportes para per-
sonas con discapacidad, Cienfuegos 
solo asistió en el atletismo, una de 
las cinco disciplinas convocadas. Allí 
quedamos en el octavo sitio, con una 
meritoria faena de cinco doradas e 
igual número de metales de plata, 
con apenas una delegación de cinco 
representantes. El atleta de la Ansoc, 
Israel Pino Ferrer, se erigió en figura 
de la pequeña comitiva, con los títulos 
en 100, 200 y 400 metros planos, con 
récord nacional de 11:03 en esa última 
distancia.

Según los datos compilados por el 
Inder, mejoran resultados 16 depor-
tes, once pierden posiciones y cua-
tro mantienen su ubicación. La cifra 
extraoficial de 420 puntos augura un 
tercer lugar nacional, por detrás de las 
representaciones de La Habana y San-
tiago de Cuba.

Para sorpresa de muchos, la gran fi-
nal de la Liga Azucarera de Béisbol en 
Cienfuegos marcha a favor del equipo 
del “Ciudad Caracas”, que salió mejor 
parado en los primeros cotejos efec-
tuados frente al actual monarca, el “14 
de Julio”.

Los campeones provinciales gana-
ron el primer compromiso de la gran 
final con marcador de ocho carreras 
por tres, con diez indiscutibles y par de 
errores para los vencedores, además 
de siete hits y una pifia por los derrota-
dos. Neoval Barroso se impuso desde el 
box, mientras Luis Santana salía por la 
puerta estrecha. Alain Soto disparaba 
par de vuelacercas por los monarcas, y 
Alberto Terry despachaba una por los 
retadores.

Luego las cosas cambiaron por com-
pleto, los del “Ciudad Caracas” iguala-

ron las acciones con abultado score de 
14 por cinco y ataque de 17 imparables, 
incluido otro jonrón de Alberto Terry. 
Lisbey Gómez le ganó el pulso a José 
Sarría, y Manuel Fernández la sacaba a 
pasear por los vencidos.

El tercer choque resultó bien cerra-
do, y a la postre los lajeros tomaron la 
delantera en la final, al vencer seis ano-
taciones por cinco. Misael Figueredo se 
apuntó la victoria y Samuel “El Gato” 
Ruiz hacía la mueca.

La gran final provincial retoma sus 
acciones este sábado, con doble jue-
go en territorio de Santa Isabel de las 
Lajas. De ganar el doble programa la 
selección del “Ciudad Caracas”, esta-
remos en presencia de un nuevo cam-
peón de la “pelota dulce” en Cienfue-
gos. (C.E.CH.H. y Alfredo Landaburo 
Almaguer)

Cienfuegos por 
nueva hazaña

LIGA AZUCARERA DE BÉISBOL ¿Habrá nuevo campeón?

JUEGOS ESCOLARES

El tiro con arco no 
dejó margen a las 
dudas.

A pesar de la falta 
de piscinas, la nata-

ción sigue asom-
brando a todos.

Los representantes del paratletismo hicieron lo suyo.
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Tay B. Toscano Jerez 
@ttjerez

Julio Marcial Martínez Hidalgo                            

  Labores profesionales me han llevado, 
en los últimos tiempos, al seguimiento de 
las acciones que se concretan en Cienfue-
gos para hacer frente a las manifestaciones 
de delito e indisciplinas sociales.

  Que no resultan suficientes es una ver-
dad de Perogrullo, pero de que se actúa, 
puedo dar fe, como aseguro fehaciente-
mente que algunos personajes no cesan en 
su “labor” de evadir toda regla y lucrar con 
el sacrificio ajeno.

  En el trabajo titulado Tomates a la fuga 
dimos a conocer el caso de dos camiones, 
pertenecientes a entidades estatales, los 
cuales transportaban una cantidad nada 
despreciable de este producto con destino a 
la venta en la capital del país (sabemos muy 
bien con qué intención).

  Pocas horas después, otros dos vehículos 

(uno estatal, perteneciente a la Empresa Ta-
bacuba, chapa B05953, y otro particular, con 
matrícula P168450) fueron sorprendidos en 
similar “brinco”.

  ¿Temeridad? ¿Prueba de fuerza para 
con los sistemas de control en el territorio? 
¿Acaso un exceso de inteligencia con res-
pecto al común de los mortales y de quienes 
asumen responsabilidades?

  Muchas podrán ser las respuestas; sin 
embargo, queda claro que los involucrados 
en esta nueva “jugada”, cuyo propósito es 
sacar alimentos de la provincia para ven-
derlos más caros en La Habana con las con-
siguientes ganancias monetarias, no pensa-
ron más que en sí mismos.

  Llama poderosamente la atención, y 
eso también lo reitero, que las entidades 
administrativas involucradas en estos he-
chos no tienen ni idea del uso que se les da 
a sus medios de transporte; de manera que 
el furgón de Tabacuba andaba como cabo 
suelto, pero por carretera, rumbo al nego-

cio y la especulación. 
  Resulta llamativo, además que, en ambos 

sucesos, los productores involucrados per-
tenecen al municipio de Cumanayagua, en 
cuyas montañas existe un clima favorable 
para producciones de muy buena calidad en 
períodos en que ya no son comunes en los 
otros territorios. Ese constituye un bombillo 
rojo para las autoridades locales (los demás 
deben coger la seña, porque ningún muni-
cipio está exento de actitudes similares), las 
cuales deben aplicar todos los mecanismos 
posibles de contratación y concertación de 
precios para conseguir que ese potencial 
productivo llegue al pueblo, y como dice el 
refrán, se aleje de la vereda del dinero fácil y 
tome el camino a los mercados y otros espa-
cios de venta.

  Como resultado de dicho actuar fuera de 
orden, lógicamente, se aplican contraven-
ciones según la magnitud y las legislaciones 
vigentes. De tal suerte, a los productores in-
volucrados se le aplican, a tenor del decreto 

Por : VillafañaLa Picúa Los gemelos

35, inciso 53.1, multas ascendentes a 537 mil 
800 y 177 mil 600 pesos, respectivamente, 
por la comercialización, obviando los planes 
suscritos y las disposiciones vigentes; mien-
tras al chofer del camión particular se le im-
pusieron 4 mil pesos por su proceder ilegal, 
pues transportaba 74 cajas de tomates sin la 
debida autorización. Valga apuntar, que en 
el carro de Tabacuba “viajaban” 222 cajas de 
tomate y cinco quintales de pepino.

  De igual forma, los medios de transpor-
te se ponen a disposición de la Empresa de 
Comunales para la recogida de desechos 
sólidos u otras tareas imprescindibles.

No me cansaré de reiterarlo. Casos como 
los ya descritos dejan lecciones, y la del con-
trol de los recursos de que disponemos es la 
mayor de todas.

  Queda demostrado: ante cada brecha, los 
“pillos”, más inteligentes que nadie, pretenden 
obtener pingües dividendos, echando por 
tierra los esfuerzos por que tengamos a mano 
alimentos frescos y a precios asequibles.

  Una serie de talleres de verano 
dio inicio esta semana en la ciu-
dad de Cienfuegos, como parte 
de las acciones diseñadas para el 
disfrute, sobre todo, de niños y jó-
venes durante la etapa estival.

  El teatro Tomás Terry acoge ta-
lleres de ballet, de flamenco, y uno 
del Proyecto Viva. Este último es 
impartido, además, en el cine Ja-
gua, donde sesiona otro del Con-
junto Folclórico de Cienfuegos.

Como parte del programa arti-
culado por la Dirección Provincial 

Imparten talleres
 de verano

en Cienfuegos

El Conjunto Folclórico de Cienfuegos desarrolla un taller en el cine Jagua. / Foto: Ángel Peña

de Cultura, también están plani-
ficadas algunas giras: el martes, 
el Guiñol Cienfuegos y el Grupo 
Folclórico estuvieron en Cumana-
yagua; el jueves, el Centro Dramá-
tico Antonio Sánchez y el grupo de 
arte infantil Cañabrava llevaron su 
arte a Real Campiña; y la Casa de 
Cultura Benjamín Duarte realiza-
rá una gira por las comunidades 
todos los viernes.

  Otra acción prevista resultó un 
encuentro por una infancia feliz 
con motivo del recién celebrado 
Día de los Niños (tuvo lugar el 
miércoles, en la Biblioteca Pro-
vincial).

Continúan las acciones contra el delito


